

Lettre de VEILLE

Mars 2019

Rapport sur le développement dans le monde 2019 : Le travail en mutation

Extrait : En ces temps où l'économie mondiale ne cesse de croître et les taux de pauvreté n'ont jamais été aussi bas, il serait facile de tomber dans la complaisance et de fermer les yeux sur les défis qui s'annoncent, dont l'un des plus cruciaux est le marché du travail de demain qui constitue le thème du Rapport sur le développement dans le monde 2019. L'idée que « les machines viennent s'emparer de nos emplois » inquiète depuis des centaines d'années, du moins depuis la mécanisation du tissage au début du XVIIIe siècle. Certes, cette innovation avait permis d'accroître la productivité, mais elle avait aussi attisé la crainte que des milliers de travailleurs se retrouvent dans la rue. Et pourtant, même si l'innovation et les progrès technologiques s'accompagnent de perturbations, ils favorisent davantage la prospérité qu'ils n'entraînent de destructions.

Lien : <http://documents.worldbank.org/curated/en/470851543331209640/pdf/WDR2019-Overview-French.pdf>

Profil de la pauvreté des enfants au Maroc : Analyse du chevauchement des privations multiples chez l'enfant : Synthèse

Ce document est une synthèse de l'étude sur le « Profil de la pauvreté des enfants au Maroc : Analyse du chevauchement des privations multiples chez l'enfant au Maroc » qui a été établi dans le cadre de la collaboration entre l'Observatoire National du Développement Humain et le Ministère de la Famille, de la Solidarité, de l'Égalité et du Développement Sociale et avec l'appui de l'UNICEF.

Lien : http://www.ondh.ma/sites/default/files/documents/synthese_-_profil_de_la_pauvrete_des_enfants_au_maroc-nmoda.pdf

HCP : 112.000 emplois créés en 2018

Extrait : Quelque 91.000 emplois ont été créés en milieu urbain et 21.000 en milieu rural, précise le HCP dans sa note relative à la situation du marché du travail en 2018, ajoutant que ces emplois ont profité à 85.000 hommes et à 27.000 femmes. Selon le statut d'emploi, 126.000 postes d'emploi rémunérés ont été créés au cours de cette période, 89.000 en milieu urbain et 37.000 en milieu rural. L'emploi non rémunéré, composé d'environ 98% d'aides familiales, a, en revanche, enregistré une baisse de 14.000 postes, résultant d'une création de 2.000 en zones urbaines et d'une perte de 16.000 en zones rurales, explique le HCP.

Lien : <https://www.lereporter.ma/actualite-economie/hcp-112-000-emplois-crees-en-2018/>

Le chômage continue d'affecter les jeunes et les diplômés

Extrait : Le recul du taux de chômage en 2018, qui passe de 10,2% à 9,8% au niveau national, est loin d'apaiser les inquiétudes des jeunes, des femmes et des diplômés. En effet, selon les résultats de l'enquête nationale sur l'emploi menée par le Haut-commissariat au plan (HCP), ces trois catégories sociales concentrent les plus forts taux de chômage. Dans une note d'information rendue publique récemment, le HCP a indiqué que le taux de chômage a atteint 26% parmi les jeunes âgés de 15 à 24 ans et 43,2% parmi les citoyens de cette même tranche d'âge. D'après l'institution gouvernementale, «le chômage affecte les femmes plus que les hommes, avec des prévalences respectives de 14% et 8,4%. Ce constat est plus notable en milieu urbain où le taux de chômage atteint 24,3% parmi les femmes contre 11,4% parmi les hommes ».

Lien : https://www.libe.ma/Le-chomage-continue-d-affecter-les-jeunes-et-les-diplomes_a106424.html

Investissement : plus de 11 milliards de dirhams d'engagements en 2018 dans le Souss Massa

Extrait : C'est la préfecture d'Agadir Ida Outanane qui se taille la part du lion dans ce flux d'investissement. Durant l'année 2018, la localité a concentré 61% des dossiers de projets traités favorablement avec une enveloppe d'investissement qui dépasse les 4,7 milliards de Dhs. Ce qui représente près de 41% des investissements qui seront injectés dans la région du Souss Massa avec à la clé 54% des emplois programmés, soit 6401 postes, est-il indiqué dans une note du CRI. Sur le plan sectoriel, c'est l'industrie qui arrive au premier rang des secteurs porteurs de projets avec plus de 6,62 milliards de DH, soit plus de 56,25% du montant global des engagements 2018.

Lien : <https://www.lavieeco.com/news/economie/investissement-plus-de-11-milliards-de-dirhams-dengagements-en-2018-dans-le>

Libéralisme économique au Maroc : Quelle lecture du rapport de l'Heritage Foundation 2019 ?

Extrait : Chaque année, la fondation Américaine "The Heritage Foundation" publie son enquête annuelle "Index of Economic Freedom". Faut-il rappeler que cet indice a été créé en 1995, selon une approche inspirée de la fameuse métaphore " La Main Invisible" du prophète du libéralisme Adam Smith, dans son fameux ouvrage "Recherches sur la nature et les causes de la richesse des nations", à savoir que "l'existence d'institutions élémentaires préservant la liberté des individus à se consacrer à leurs propres intérêts économiques garantit une prospérité plus importante de toute la société dans son ensemble" Elle est mesurée à travers des indicateurs répartis en quatre catégories, qui sont elles-mêmes subdivisées en douze sous-catégories équi-pondérées qui sont : Autorité de la loi, Taille du gouvernement, efficacité réglementaire et l'ouverture des marchés.

Lien : <http://www.maghriti.com/2019/02/liberalisme-economique-au-maroc-quelle.html>

DEPF: Tableau de bord sectoriel de l'économie marocaine (Janvier 2019)

Extrait : Le Maroc s'est engagé dans une stratégie de transformation profonde de son économie moyennant des stratégies sectorielles visant la modernisation de son appareil productif et le renforcement de ses performances et de sa résilience. Ainsi, l'intérêt porté par notre pays à la modernisation accélérée des activités relevant du secteur primaire obéit autant à une logique de consolidation des ressorts sectoriels de la croissance de l'économie nationale et à la mobilisation de gisements additionnels d'emplois qu'à l'impératif d'assurer une meilleure valorisation des ressources naturelles et le renforcement de leur durabilité.

Lien : https://www.finances.gov.ma/Docs/depf/2019/Tableau_de_bord_sectoriel_janvier%202019.pdf

Modèle de développement : Les préalables, les contraintes et les limites de la réforme

Extrait : Ces sont là des questions que le Professeur universitaire et Directeur de la Revue marocaine des sciences politiques et sociales, Abdelmoughit Benmessaoud Tredano, a abordé lors de la rencontre organisée par la Revue Marocaine des Sciences Politiques et Sociales, en partenariat avec la Fondation Hanns Seidel, sur le thème : Le modèle de développement, Quel modèle ? Le cas de l'Iran est également cité en exemple puisque depuis 1953, date de nationalisation du pétrole iranien et le coup d'Etat contre Mossadegh, même avec la présence d'une élite politique engagée en faveur de son peuple, l'ingérence des puissances occidentales empêche et rend difficile la réussite de toute politique de développement autonome, soutient Tredano. « Donc, une réforme profonde du politique, du judiciaire et de l'administration s'impose », selon Tredano.

Lien : <https://www.ecoactu.ma/modele-de-developpement-les-prealables-les-contraintes-et-les-limites-de-la-reforme/>

Les principales caractéristiques de la population active en chômage en 2018

Extrait : A la suite de la dernière publication du Haut Commissariat au Plan sur la population active occupée, cette note présente les principales caractéristiques de la population active en chômage en 2018, telles qu'elles ressortent des résultats de l'enquête nationale sur l'emploi. Il est à rappeler que l'effectif de cette catégorie de la population est passé, entre 2017 et 2018, de 1.216.000 à 1.168.000 personnes. Avec une baisse de 48.000 personnes, 25.000 en milieu urbain et 23.000 en milieu rural, le taux de chômage a, ainsi, reculé de 10,2% à 9,8% au niveau national, de 14,7% à 14,2% en milieu urbain et de 4% à 3,5% en milieu rural. La population en chômage est en majorité composée de citadins (84,7%), d'hommes (64,9%) et des jeunes âgés de 15 à 29 ans (65,7%).

Lien : https://www.hcp.ma/Les-principales-caracteristiques-de-la-population-active-en-chomage-en-2018_a2295.html

Note sur le niveau et la tendance de la fécondité au Maroc

La transition de la fécondité est le passage d'un niveau de fécondité élevé à une fécondité basse jusqu'à atteindre le taux de remplacement des générations, qui peut être même dépassé. Une fois ce processus amorcé, la baisse a tendance à s'opérer sans interruption. Ce schéma classique, certes vérifié dans le cas de bien de pays, n'est, cependant, pas universellement observé.

Lien : https://www.hcp.ma/Note-sur-le-niveau-et-la-tendance-de-la-fecondite-au-Maroc_a2301.html

L'indice des prix à la consommation (IPC) du mois de Février 2019

Stagnation de l'indice des prix à la consommation, résultant de la baisse de 0,2% de l'indice des produits alimentaires et de la hausse de 0,2% de l'indice des produits non alimentaires. L'indicateur d'inflation sous-jacente en baisse de 0,2% sur un mois et en hausse de 1,1% sur une année.

Lien : https://www.hcp.ma/L-indice-des-prix-a-la-consommation-IPC-du-mois-de-Fevrier-2019_a2303.html

L'indice de la production Industrielle, énergétique et minière. Base 100 : 2010. Quatrième trimestre 2018

L'indice de la production des industries manufacturières hors raffinage de pétrole a enregistré une hausse de 3,6% au cours du quatrième trimestre 2018 par rapport à la même période de 2017.

Lien : https://www.hcp.ma/L-indice-de-la-production-Industrielle-energetique-et-miniere-Base-100-2010-Quatrieme-trimestre-2018_a2299.html

Conjoncture des secteurs de l'Industrie, des Mines, de l'Energie et de l'Environnement au 1er trimestre 2019 selon les entreprises

La présente note relate les principales appréciations des chefs d'entreprises telles qu'elles ressortent des enquêtes de conjoncture réalisées par le HCP au titre du 1er trimestre 2019 auprès des entreprises opérant dans les secteurs des industries manufacturières, de l'extraction, de l'énergie, de l'environnement ainsi que dans celui de la construction.

Lien : https://www.hcp.ma/Conjoncture-des-secteurs-de-l-Industrie-des-Mines-de-l-Energie-et-de-l-Environnement-au-1er-trimestre-2019-selon-les_a2302.html